

# Le Mag

Magazine municipal de La Souterraine

#22

1<sup>ère</sup> semestre 2025

# DE LA SOUT

**ÉVÉNEMENT**





2



3



4



5



6



7



1

# En images

Couverture Vidange de l'Etang du Cheix /  
1 & 2 Halloween à Micro-Folie / 3 Cérémonie  
du 11 novembre / 4 Concert de la philharmonie /  
5 Mary et Loeiza, l'équipe 4L Trophy 2025 sponsorisée par  
la Ville de La Souterraine / 6 & 7 Repas des aînés /  
8 & 9 Salon des seniors / 10 Atelier biodiversité  
taille en têtards / 11 Kid Bike / 12 & 13 Week-end



8



9



10



13



11 12



14



15 16



17



18 19



de soutien aux GMS / 14 Marché de Noël / 15 Tournoi inter entreprises / 16 Visite ministre des transports à la MEF (Maison de l'Emploi et de la Formation) / 17 Exposition « l'art de La Souterraine » avec la bibliothèque anglaise/ 18 Collecte de déchets / 19 Atelier cuisine au centre hospitalier / 20 & 21 Visite de la porte-parole du Gouvernement



20



21

**Responsable de la rédaction :**  
Étienne Lejeune

**Rédaction :** Étienne Lejeune,  
Patrice Filloux, Fabienne Luguët,  
Julien Delanne, Karine Nadaud-  
Montagnac, Bernard Audousset,  
Patricia Moutaud, Sébastien  
Vitte, Marie Auclair-Decoursier,  
Brigitte Jammot, Bernard Allard,  
Delphine Delaïde, Julien Meyrat,  
Service Communication, Culture  
et Événementiel, Services  
Techniques, PAS'S, Marine  
Toupinier, Véronique Alonzo,  
Florian Baret.

**Crédits photos :**  
Service Communication, Culture et  
Événementiel, Sébastien Vitte,  
C.C.A.S., PAS'S, Micro-Folie,  
associations sportives, Services  
Techniques, Marine Toupinier,  
Florian Baret, Elodie Mourieux,  
Micro-Folie, CCYF, Trace de Pas,  
Intramuros, Basket Club, Tournoi  
inter-entreprises, Freepik.

**Administration :**  
**Directrice Générale des Services**  
Delphine Delaïde

**Responsable Communication,**  
**Culture et Événementiel**  
Olivia Chatenet

**Mise en page :**  
Service Communication, Culture  
et Événementiel

**Impression :**  
AgiGraphic  
Tél. 05 55 63 22 58

## **Infos Pratiques**

**Mairie de La Souterraine**  
4 rue de l'Hermitage  
23300 La Souterraine  
Tél. 05 55 63 97 80  
www.lasouterraine.fr

Ouvert du lundi au vendredi,  
de 8h30 à 12h00  
et de 13h30 à 18h00.

**Édito** ..... p.5

**Finances** / Patrice Filloux ..... p.6

**Travaux & Urbanisme** /

Bernard Audousset ..... p.7

**Social** / Julien Delanne ..... p.8

**Économie & Commerce** /

Karine Nadaud-Montagnac ..... p.9

**Sport & Santé** / Fabienne Luguët ..... p.10

**Personnel** / Patricia Moutaud ..... p.11

**DOSSIER** ..... **p.12**

**Culture & Patrimoine** / Sébastien Vitte... p.14

**Scolaire, Enfance & Jeunesse** /

Marie Auclair-Decoursier ..... p.15

**En Bref** ..... p.16

**Portrait d'une sostranienne** ..... p.20

**Répertoire utile** ..... p.21

**Tribune libre** ..... p.22

**IntraMuros** ..... p.23

# La Souterraine, VILLE D'UNITÉ ET DE SOLIDARITÉ !



**E**n 2018-2019, notre commune avait été confrontée à de nombreux incendies de véhicules, à cause de l'action d'un pyromane. Les services de gendarmerie avaient alors, grâce à une enquête poussée, réussi à identifier et confondre l'auteur.

Cette malheureuse série a repris fin février, avec en l'espace d'une semaine, deux incendies de véhicules et, plus grave encore, celui de l'école Tristan l'Hermitte.

Je partage la colère et la peine des enseignants, familles et agents qui travaillent dans cette école.

Je remercie nos sapeurs-pompiers pour leur action rapide et efficace.

Je remercie également les services de la mairie qui, aux côtés des personnels de l'Education nationale, ont fait en sorte que les enfants puissent être accueillis dans les meilleures conditions possible à la rentrée du 10 mars.

**Notre communauté (...)  
a plus que jamais besoin  
d'unité et de solidarité.**

Enfin, je tiens également à remercier les acteurs privés, entreprises et collègues élus, pour leur incroyable solidarité et générosité après ce drame. Je préfère retenir ça, plutôt que les polémiques stériles de récupération politique. Notre communauté, eu égard à ce qu'il s'est passé, comme au vu du contexte national et international, a plus que jamais besoin d'unité et de solidarité.

Je remercie également les forces de gendarmerie, qui ont réussi à interpellier le suspect moins d'une heure après l'incendie. Encore une fois, cette intervention rapide éteindra rapidement les polémiques stériles.

Gageons qu'ensemble nous réussirons, comme par le passé, à surmonter les épreuves.

Un dernier mot enfin, pour remercier les services de la mairie et la quinzaine d'agents recenseurs qui sont venus à votre rencontre du 16 janvier au 15 février.

Le recensement est un moment important.

Nous attendons maintenant les résultats avec optimisme.

Je vous souhaite à tous le meilleur.

**Etienne LEJEUNE**

Maire de La Souterraine  
Président de la Communauté de Communes  
du Pays Sostranien



# FINANCES : RÉALISATIONS 2024 ET PROJECTIONS 2025



**L**es réunions du conseil municipal du printemps, consacrées au débat d'orientations budgétaires et au budget, interviennent plus tardivement que les années précédentes, en raison principalement d'une année 2024 compliquée au niveau national.

Pour 2024, les quatre principaux objectifs envisagés, à savoir, la poursuite du désendettement de la collectivité, la non-augmentation des taux d'imposition pour la part communale, le maintien du soutien au monde associatif local et la poursuite de l'investissement local en appui au tissu commercial et économique, ont été tenus.

Côté investissements majeurs, le montant envisagé proche des 700 000 €, soit pratiquement la moitié d'il y a quelques années, a permis de réaliser de nombreux projets.

C'est le cas notamment de :

- La construction des terrains de padel (Appel à Projet dans

le cadre des 5 000 terrains de sport label Terre de Jeux autour des Jeux Olympiques et Paralympiques Paris 2024) ;

- La poursuite de l'aménagement autour de la place Amédée Lefauve ;
- La participation à la construction de la caserne des pompiers ;
- Le marché à bons de commandes et travaux : trottoirs, grosses réparations, mur cimetière Bussière Madeleine, écoles... ;
- La mise en sécurité et les réparations des toitures de bâtiments, de menuiseries, de l'aménagement du « 1000 clubs », de la mise en accessibilité de La Parondelle, de la peinture routière et de la sécurisation de la rue Jean Jaurès (réalisé en partie) ;
- Le chemisage de l'assainissement dans la Sédelle, entre le Centre Culturel Yves Furet et les établissements Picoty ;
- La poursuite du programme de travaux d'Alimentation en Eau Potable pour Le Poirier et Bridiers.

Reste à finaliser l'étude sur l'aménagement de l'ancienne caserne des pompiers.

A tout ceci, il faut rajouter certaines mises aux normes et achats de véhicules, des aménagements, des matériels et mobiliers pour permettre aux services de fonctionner et d'avoir la capacité de rendre correctement le service dû à la population, mais également l'achat de matériel pour les écoles et le soutien à l'Atlas de la biodiversité, qui ont été réalisés en grande partie.

Côté fonctionnement, nous savons d'ores et déjà que les dépenses en énergie ont augmentées, malgré nos efforts sur l'éclairage public ou le chauffage, passant pour ce dernier d'une consommation fioul à une chaufferie plaquette bois.

Nos recettes devraient être supérieures à celles de l'année passée, sans pour autant rattraper la hauteur des dépenses ce qui impactera notre capacité pour 2025.

Les grands projets pour l'année à venir sont les suivants :

- La mise en œuvre de la dernière tranche de travaux de l'église ;
- L'étude de la réhabilitation de l'ancienne caserne des pompiers ;
- Le lancement du projet de nouvelle gendarmerie.

Enfin, l'incendie de l'école Tristant l'Hermite a compromis le projet de cantine initialement prévu pour l'année 2025. En effet, les 6 classes qui vont devoir être reconstruites sont désormais en tête des priorités.

# Les tranches de travaux 2025/2026

## BRANCHEMENT EN EAU POUR L'AVENUE DU PONT NEUF

De nombreux travaux sont à prévoir dans cette avenue. En effet, elle n'a pas de trottoirs et certaines entrées sont plus basses que le seuil de la voirie, ce qui favorise, en cas de forte pluie, les infiltrations dans les sous-sols des habitations.

Les riverains attendent depuis de nombreuses années la réfection de leur rue.

Les travaux sont estimés à 248 810,40 € TTC, montant qui sera pris sur le budget général.

D'autre part, le branchement en eau de cette rue, tout aussi nécessaire que les travaux de voirie, sera lui pris sur le budget eau et assainissement.

Les travaux devraient débuter à l'automne 2025.



## LOTISSEMENT DE LA PARONDELLE

L'état des trottoirs du lotissement de la Parondelle est tel que leur réfection est devenue elle aussi nécessaire.

Le budget prévu est de 22 000 €.



## CHAUFFERIE COMMUNALE

Pour rappel, la chaufferie bois automatique, avec réseau de chaleur, qui est installée depuis juin 2023, dont le budget global s'élevait à 769 073 €, a été financée à 42,95 % par l'ADEME, 20,64 % par

l'Etat DSIL, 4,55 % par le SDEC et à 31,86 % en autofinancement.

### Chaufferie bois automatique

AVEC RÉSEAU DE CHALEUR

Total travaux : 769 073€ financés comme suit :

- > ADEME : 42,95%
- > Etat DSIL : 20,64%
- > SDEC : 4,55%
- > Autofinancement : 31,86%



# Ouverture des nouveaux locaux DU CCAS



L'un des engagements pris par l'équipe municipale était de renforcer l'accessibilité et la visibilité des services publics à La Souterraine.

L'achèvement des travaux du nouveau CCAS (Centre Communal d'Action Sociale) en est une belle illustration.

Dorénavant situés dans les locaux de la mairie, le CCAS, la Maison France Service et le CIAS (Centre Intercommunal d'Action Sociale), offrent à la population sostranienne des conditions d'accueil optimisées et permettent le regroupement en un seul et même lieu des différents services publics communaux.

## Le Centre Communal d'Action Sociale (CCAS)

Il assure ses missions d'accompagnement dans le cadre de l'action so-



Virgine VESVRES

ciale de premier niveau : information, orientation et accompagnement pour les populations les plus fragiles.



Julien DELANNE, Véronique HENAULT et Sylvie DESLIGNES

## L'espace France Service



Il consiste en un accueil physique, un accompagnement numérique et permet d'établir un lien avec les services publics moins accessibles sur notre territoire (CAF, CPAM, permis de conduire, chèque énergie...). Il offre à la population un

accompagnement de premier niveau dans les démarches administratives dématérialisées ou non.

## Le Centre Intercommunal d'Action Sociale (CIAS)

Il gère le service de portage de repas à domicile et le service de transports à la demande.



L'équipe de portage de repas à domicile et leur responsable, Cristina REBEIRO

## Le bureau des permanences

Il est mis à disposition des partenaires départementaux comme le Défenseur des droits, CIDFF (Centre d'Information sur les Droits des Femmes et des Familles), MNT, service social de la CARSAT, AGIRC ARRCO, MSA...

L'ensemble des élus de la majorité remercient les agents des services techniques qui ont œuvré dans un temps record à la réalisation des travaux.

**CCAS - CIAS - Maison France Service - Bureau des permanences**  
4 rue de l'Hermitage - 23300 La Souterraine

## Dynamique COMMERCIALE



### Noël et ses animations : le concours de la plus belle vitrine

À l'occasion des fêtes de fin d'année, le centre-ville de La Souterraine s'est mis aux couleurs

de Noël ! Dans ce cadre, il a été proposé aux commerçants sostraniens de participer à un concours de vitrines et 20 commerçants ont joué le jeu ! Du 10 au 19 décembre 2024, 1 390 votes ont été comptabilisés. Deux modes de votes étaient possibles : par internet via Facebook et par dépôt de bulletins papier dans deux urnes installées à la Mairie

et à Micro-Folie.

La pizzeria Pizza Régal est arrivée en tête avec 293 voix, juste devant Bella Mode et L'Atelier du Cheveu. En fonction du classement, des paniers gourmands ont été offerts et tous les participants ont été récompensés ! Merci à eux et à l'année prochaine pour une nouvelle édition !





# Les bienfaits du sport EN COMPÉTITION ET EN LOISIR



**L**e sport, qu'il soit pratiqué au sein d'un club, en compétition ou en simple loisir, offre de nombreux bienfaits, tant sur le plan physique que mental.

Bien entendu, sa pratique est rendue plus souple et accessible à tous lorsqu'il est exercé en amateur, mais, dans tous les cas, il permet :

- **une amélioration de la santé physique**

Pratiquer une activité sportive régulière contribue à renforcer le système cardiovasculaire, à améliorer l'endurance. Il aide à maintenir un bon équilibre corporel et à renforcer le système immunitaire.

- **un bien-être mental et une meilleure gestion du stress**

Le sport est un excellent moyen d'évacuer le stress accumulé au quotidien. Lors d'une séance sportive, le corps libère des endorphines, surnommées « hormones du bonheur », qui procurent une sensation de bien-être et réduisent l'anxiété.

Il favorise également un meilleur sommeil, améliore la concentration et contribue à lutter contre la dépression.

- **un renforcement du lien social**

Le sport est souvent pratiqué à plusieurs, favorisant ainsi les rencontres et le développement des relations sociales. Que ce soit au sein d'un club, d'une association ou simplement entre amis, il crée une dynamique conviviale et renforce l'esprit d'équipe. Ces interactions sociales sont essentielles pour le bien-être et permettent de lutter contre l'isolement.

- **Le développement de la discipline et de la persévérance**

Même en tant qu'amateur, la pratique régulière d'un sport demande une certaine rigueur et de la persévérance. Cela aide à développer une discipline personnelle, qui peut être bénéfique dans d'autres aspects de la vie, comme le travail ou les études. Se fixer des objectifs sportifs et les atteindre renforce

également la confiance en soi et la motivation.

- **un moyen de détente et de plaisir**

Au-delà des bienfaits physiques et psychologiques, le sport est avant tout une source de plaisir. Que ce soit à travers la découverte d'une discipline, l'exploration de nouveaux environnements ou simplement l'amusement avec des proches, il offre des moments de détente et de joie qui enrichissent le quotidien.

Source de bien-être, d'épanouissement, quelle que soit la discipline pratiquée, l'important est de bouger et de prendre plaisir !

Et La Souterraine est riche de nombreuses associations sportives, guidées par le PAS'S (Pôle Associatif et Sportif Sostranien), grâce auquel chacun pourra trouver la pratique sportive qui lui convient.

**Alors, sportez-vous bien !**

# Communication, culture et événementiel

## LE CHANGEMENT DANS LA CONTINUITÉ !

Après 18 années consacrées à la mairie de La Souterraine en tant que Directeur du cabinet du Maire, Jean-Noël Pinaud est désormais à la retraite depuis le 31 mars.

Si ses missions avaient évolué au fil du temps, le conduisant à prendre en charge également la communication de la commune, son départ a été l'occasion de repenser la partie de ses missions liées à la communication, pour créer un grand service Communication, Culture et Événementiel.

Concrètement, les agents du pôle animation, de Micro-Folie et du cinéma l'Eden font désormais partie d'un seul et même service.

### Communication et événementiel



Johanne VEYRET  
et Florentin CANIGLIA

L'ensemble des supports de communication (affiches, flyers, site internet et réseaux sociaux...) sont gérés au sein de la mairie par Johanne Veyret et Florentin Caniglia, chargés de création graphique et des événements. Ils étaient précédemment les agents de l'ancien pôle animation.

Ce sont eux qui œuvrent également, en collaboration avec les autres services de la mairie (ser-

vices techniques, espaces verts, PAS'S et service financier), pour la mise en place des grands événements de la commune, notamment la chasse aux œufs de Pâques, la Fête de la Musique, les Marchés de Producteurs de Pays, le feu d'artifice du 14 juillet, les Journées Européennes du Patrimoine, Halloween et le désormais célèbre Marché de Noël.

### Culture

La culture est un sujet à part entière à La Souterraine, avec une offre particulièrement étoffée et des lieux culturels nombreux et de très grande qualité.

**Micro-Folie** est animée par Margot Hericher, médiatrice culturelle et responsable de Micro-Folie et l'Eden. C'est elle qui fait vivre ce lieu d'exception, avec l'organisation d'ateliers, de cours Design'art, de concerts ou spectacles, d'expositions, des heures du conte, avec l'aide de Morgane Moutardier, chargée d'accueil culturel et numérique qui assure entre autres choses l'animation du Fab Lab et la mise à disposition des casques de réalité virtuelle.



Magot HERICHER  
et Morgane MOUTARDIER

**L'Eden**, cinéma communal qui va bientôt fêter ses 130 années d'existence, est lui animé par Juliette Richard, Corentin Bonjour et Aurélien Martineau. Ils effectuent l'accueil des spectateurs, les projections des

films et leur programmation, sous la responsabilité de Margot Hericher.

Cette dernière travaille également avec le Centre Culturel Yves Furet, une installation de la Communauté de Communes du Pays Sostranien.



Corentin BONJOUR



Aurélien MARTINEAU

Et pour chapeauter ces équipes, déjà très efficaces, et prendre la suite de Jean-Noël Pinaud sur ce grand axe culturel, une ancienne élève de la cité scolaire Raymond Lœwy, issue du monde de la communication et qui a réalisé le montage de l'ensemble des Mag de La Sout, Olivia Chatenet.



Olivia CHATENET

Gageons que cette équipe de choc va savoir porter encore plus haut les couleurs de la ville de La Souterraine.

# DOSSIER

## La santé SUR LE TERRITOIRE SOSTRANIEN

Comme dans de nombreux territoires français, la Creuse est touchée par la désertification médicale. Avec différents équipements et structures, La Souterraine attire toujours plus de professionnels de santé afin de proposer un parcours de soins adaptés aux différentes tranches d'âges de la population.

Le centre hospitalier Eugène JAMOT et la Maison de Santé Pluridisciplinaires sont donc en constante évolution.

### Le centre hospitalier Eugène JAMOT

Cet hôpital très ancien, aujourd'hui situé 12 rue Pasteur, était installé rue de Lavaud dans les locaux actuellement occupés par la MJC. Après la seconde guerre mondiale,

seul un hospice restait dans ces locaux vétustes du centre-ville, et c'est à partir de 1974 qu'une Maison de Retraite a été construite dans le Quartier du Puycharraud, entraînant la fermeture progressive de l'hospice.

L'hôpital a aujourd'hui trois unités spécialisées : l'Unité de

Soins Longue Durée (USLD), avec 30 lits ; les Soins de suite et de Réadaptation, avec 27 lits ; l'Unité protégée, avec 15 lits.

Depuis 2020, le nouveau bâtiment de l'EHPAD la « Résidence de la porte du Puycharraud » accueille 90 résidents.

Le centre hospitalier est également ouvert à tous grâce à





de nombreuses collaborations avec des partenaires extérieurs : l'Unité mobile de soins palliatifs, la psychiatrie, l'EOH (Equipe opérationnelle d'Hygiène), les IDE (Infirmiers diplômés d'Etat) libéraux, les médecins libéraux, le service d'aide à domicile, l'hospitalisation à domicile.

Les consultations médicales externes sur rendez-vous\* sont aujourd'hui proposées avec la présence de praticiens : cardiologue, gynécologue-obstétricien, chirurgien-orthopédiste, pédiatre, sage-femme, addictologue, diététicienne.

Un service de radiologie conventionnelle est également présent sur le site, il est donc possible de prendre rendez-vous au 05 55 89 58 92 pour réaliser des radios. Un service de sénologie (dépistage cancer du sein) est en projet et nous l'accompagnerons.

### **Qui était Eugène JAMOT ?**

*Né en 1879 à Saint-Sulpice-les-Champs, il exerça sa médecine en tant que médecin militaire auprès des troupes coloniales et s'est illustré par son travail de lutte et d'éradication de la maladie du sommeil en Afrique (notamment au Cameroun). Il reviendra en Creuse (Sardent) en 1936 où il deviendra médecin de campagne. Il décèdera en avril 1937.*

### **La Maison de Santé Pluridisciplinaire**

Ouverte le 1<sup>er</sup> septembre 2021 à l'emplacement de l'ancienne piscine de la ville, la Maison de Santé Pluridisciplinaire du Pays Sostranien accueille en moyenne 300 patients par jour. Les consultations sont assurées par 29 professionnels de santé, dont sept généralistes, un angiologue, un cardiologue, un angiologue, un neurologue,

un gastro-entérologue, deux pédiatres, un psychologue, des orthophonistes, des kinésithérapeutes et des infirmiers.

Un travail entamé dès 2011 entre élus et professionnels de santé a permis cette réussite que beaucoup nous envient.

Le bâtiment a été vite plein et l'extension de la Maison de Santé devrait s'achever fin 2025. Cette extension a été décidée et travaillée car nous sommes tous conscients que, malgré cette réussite, beaucoup de besoins ne trouvent pas de réponse. L'objectif est de passer à une quarantaine de professionnels avec le doublement de la surface des bureaux dédiés aux soignants. Cela améliorera la situation mais attention, cela ne réglera pas tout.

*\*La liste et les coordonnées des praticiens sont à retrouver dans le « Répertoire Utile » page 21.*



# Une année à venir riche EN ACTIONS CULTURELLES ET EN PARTAGE DU PATRIMOINE

**L'**année écoulée a été particulièrement dynamique en matière d'initiatives culturelles et de valorisation du patrimoine. De nombreux événements et projets ont permis d'enrichir notre vie culturelle locale et de renforcer les liens entre les communautés. Des efforts constants ont été déployés pour soutenir le secteur culturel, garantissant la pérennité de nos projets et la diversité des offres artistiques. Rien n'est acquis, mais la culture demeure fondamentale, aussi soyons fiers de notre programmation et de nos spécificités.

## Le patrimoine mis en avant

### La Porte du Puycharraud

Ce site emblématique se doit d'être ouvert au public, tout comme la porte Saint-Jean. Les services de la mairie vont une nouvelle fois être sollicités pour effectuer des travaux de sécurisation et de réfection de l'existant. Nous mettrons en lumière son histoire et son importance dans notre patrimoine. La salle intérieure pourra recevoir des expositions estivales en partenariat avec nos amis de la bibliothèque anglaise.

### La Maison du Patrimoine

Les fouilles archéologiques de Bridiers ont suscité l'intérêt et la curiosité du public, permettant de découvrir les richesses archéologiques de notre région. Chaque année, nous améliorons cet espace. Cette année, une vidéo explicative, avec l'interview de l'archéologue Florian Baret, expliquera l'origine de la fouille et les perspectives à venir. Elle a été réalisée en collaboration avec Didier Simard et le savoir-faire de l'office du tourisme.

### Table d'Orientation à la Tour de Bridiers

Ce lieu de mémoire a été réhabilité, offrant aux visiteurs une vue imprenable, tout en leur permettant de mieux comprendre l'histoire locale. Cette année, grâce au travail de notre stagiaire, Marc Mazataud, nous allons mettre en place des tables d'orientation au sommet de la tour, mettant en lumière l'environnement historique et la biodiversité locale. Un gros plus pour le site.

## Et toujours plus de culture...

### Micro-folie et Microlab

Cette initiative innovante a proposé des ateliers interactifs, rendant l'art et la culture accessibles à tous, tout en favorisant l'expérimentation et la créativité. Un outil gratuit et indispensable pour notre territoire. La nouvelle médiatrice, Margot Hericher, travaille d'arrache-pied pour rendre la Micro-Folie accessible aux publics empêchés. Un programme en FALC (Facile A Lire et à Comprendre) est à l'étude.

Dans le même état d'esprit, des actions auprès des Publics Empêchés et des Migrants sont entreprises avec notre partenaire « Lire en Creuse ».

Des initiatives ciblées ont été mises en place pour inclure les personnes en situation de vulnérabilité, favorisant l'accès à la culture pour tous

### Cinéma en plein air au Jardin Public

Cet événement devrait devenir un rendez-vous incontournable, permettant aux familles de se rassembler pour apprécier des films dans un cadre convivial et verdoyant. Tout est mis en œuvre pour qu'il puisse avoir lieu cette année.

### La Sout Design OUIK 3<sup>ème</sup> édition

Ce projet a mis en avant le savoir-faire local en matière de design, offrant une plateforme aux créateurs pour exposer leurs œuvres.

Notre ville se doit d'être la capitale régionale du design et de l'inscrire dans son histoire présente et future.

### Célébrations du 8 Mai

Un hommage va être rendu aux valeurs de paix et de mémoire, en impliquant les habitants dans des commémorations significatives. Après une carte postale ancienne représentant l'inauguration de notre Monument aux Morts, nous fêterons le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération. Ce sera une occasion unique de célébrer cet événement en collaboration avec la bibliothèque anglaise et la Fresque de Bridiers.

### Salon du Livre

Une réflexion autour d'un Salon du Livre ou d'une Nuit de la Lecture est actuellement menée. En effet, la volonté est forte d'organiser un événement qui mettrait en avant la lecture et l'échange d'idées et rassemblerait auteurs, lecteurs et passionnés de littérature.

Enfin, il est important de rendre hommage à **Jean-Noël Pinaud**, figure emblématique de notre communauté, dont l'engagement pour la culture et le patrimoine reste une source d'inspiration. Quel plaisir de travailler et partager notre passion pour notre ville avec cet homme, dont les valeurs humaines ne sont plus à démontrer. Nous lui souhaitons une excellente retraite, qui, gazeons-le sera bien occupée avec la Fresque de Bridiers...

# Une fin d'année 2024 PLEINE D'ACTIVITÉS ET DE PROJETS

## Visite du Père Noël



Comme tous les ans, le Père Noël est passé dans les 4 écoles de la commune, pour rendre visite aux enfants et apporter à tous (enfants, agents municipaux, enseignants) des douceurs pour les fêtes de fin d'année.

## Cartes de vœux et visite à l'EHPAD

Depuis 3 ans, les jeunes élus du Conseil Municipal des Enfants envoient leurs vœux aux résidents de la commune âgés de plus de 75 ans. Cette année, ce sont des étudiants en DSAA (Diplôme Supérieur d'Arts Appliqués) qui ont créé les cartes sur lesquels les enfants ont écrit leurs vœux.

Les jeunes élus sont allés ensuite livrer ces cartes aux résidents de l'EHPAD. Les enfants ont pu passer un agréable moment en compagnie des résidents et partager avec eux une galette des rois.

## Projets 2<sup>nd</sup> semestre

- **Classe découverte** : cette année, les élèves de CM1 et CM2 de l'école Tristan L'Hermite partiront à Meschers-sur-Gironde du 2 au 6 juin. Au programme : pêche à pied, étude de la dune, char à voile et bien d'autres activités.

### - Liaison école-collège :

- A Jules Ferry Elémentaire, les élèves de CE2 et CM2 vont pouvoir apprendre à écrire leur prénom en proto-cananéen (l'un des plus anciens alphabets connus), grâce à leurs camarades de 6<sup>ème</sup> Segpa.
- A Tristan L'Hermite, des ateliers cuisine ont eu ou vont avoir lieu pour plusieurs classes, avec les élèves de l'atelier HAS (Hygiène Alimentation Service) du collège. Les élèves de l'atelier Habitat vont fabriquer du mobilier de classe extérieur avec les élèves de CM2.
- Une journée de liaison aura également lieu pour tous les élèves de CM2. Cette journée sera l'occasion de

visiter le collège et de faire différentes activités avec les élèves de 6<sup>ème</sup>.

### - En maternelle :

- Les élèves de maternelle participeront à des activités avec leurs camarades de CP. Cela permettra de renforcer la liaison maternelle-élémentaire.
- Tous les élèves ont bénéficié des interventions de Yannick Filloux, service biodiversité de la Mairie. Les enfants ont pu faire du Land Art, découvrir le marais de la Chapuisette ou encore planter des bulbes.

Dans toutes les écoles, de nombreux autres projets et activités vont avoir lieu d'ici la fin de l'année (kermesse, tombola, carnaval, sorties). Tous les élèves à partir de la Grande Section fréquentent le Centre Aquatique du Pays Sostranien.

Tous vont également à la Médiathèque, à Micro-Folie, au cinéma et au gymnase. Les enseignants et la municipalité travaillent de concert pour permettre aux enfants de s'épanouir au sein des écoles de la commune.



## Les Amis de Traces de Pas, LA SOLIDARITÉ EN ACTION



**S**ituée en centre-ville, dans les locaux de l'ancien couvent, l'association Les Amis de Traces de Pas demeure méconnue de trop nombreux Sostraniens. Cette structure favorise pourtant au quotidien l'insertion et l'accompagnement social de plus de 40 bénéficiaires, tout en proposant de la vente directe de légumes et de bois de chauffage.

Forte d'une équipe de sept salariés permanents, dont un nouveau directeur Léo Dumignard, l'association gère une pension de famille, des hébergements d'urgence et un chantier d'insertion où la solidarité, le partage et l'engagement prennent tout leur sens. La pension de famille offre ainsi un cadre chaleureux et sécurisant à 28 résidents en situation de grande précarité, afin de les accompagner dans leur quotidien et leurs projets, tout en favorisant leur reconstruction personnelle au travers d'ateliers, d'animations et d'un suivi personnalisé.

En parallèle, les Amis de Traces de Pas disposent de 10 places d'hébergement d'urgence permettant un accueil immédiat pour des femmes et des familles en détresse. Véritable refuge pour celles et ceux qui font face

à une situation de crise, cette structure permet de répondre à leurs besoins fondamentaux et de les orienter vers des solutions pérennes.

### Des légumes frais, locaux et solidaires disponibles toute l'année

Grâce au chantier d'insertion, des salariés bénéficient d'un cadre de travail formateur, pour retrouver confiance en eux et acquérir de nouvelles compétences professionnelles. Ces salariés cultivent des légumes frais et de saison, pour les proposer à la vente directement aux habitants du bassin sostranien. En achetant ces produits, vous sou-

tenez donc un projet humain et local tout en savourant des légumes de qualité, cultivés dans le respect de la nature. La vente est ouverte au public (entrée par le portail en face du Centre Culturel Yves Furet) les mardis et vendredis, de 9h à 12h, et les mercredis de 17h à 19h. En complément du maraîchage, l'association propose également du bois de chauffage à la vente, qui a été préparé avec soin par les salariés du chantier d'insertion, dans le cadre de travaux de débitage.



Que ce soit pour acheter des légumes, du bois de chauffage, ou simplement en savoir plus sur l'association, n'hésitez pas à nous contacter :

- **Téléphone** : 05 55 63 00 21
- **Mail** : [contact@tracesdepas.com](mailto:contact@tracesdepas.com)
- **Facebook** : Les Amis de Traces de Pas



## Une vidange de l'étang du Cheix TOUJOURS IMPRESSIONNANTE

**E**n fin d'année 2024, l'étang du Cheix a été vidangé, afin de réaliser des travaux d'entretien et de réparation du moine\* qui fuyait. Les agents de la commune en ont profité pour élaguer et couper des arbres qui penchaient dangereusement.

Ce fut également l'occasion de ramasser les déchets au fond de l'étang de 4,5 hectares.

Un pisciculteur d'Ahun, aidé par le personnel communal, est venu récupérer au filet les plus de 330 kilos de poissons présents dans le Cheix. Une partie des gardons a été donnée à l'étang de la Cazine. Plus aucune pêche n'est aujourd'hui possible.

Après 4 mois à sec, l'étang vient d'être remis en eau, laissant

le temps à la végétation de reprendre en bordure des berges.

\*Un moine est un système de vidange et de gestion du niveau

d'un plan d'eau. Il permet de prélever l'eau en profondeur et de contrôler le débit d'évacuation, par l'enlèvement successif de planches amovibles, colmatées avec de la glaise.



## Retour sur LE 21<sup>ÈME</sup> MARCHÉ DE NOËL

**C**e sont 150 exposants qui étaient une fois de plus

présents à cette 21<sup>ème</sup> édition du Marché de Noël de La

Souterraine. Tout au long de la journée, des animations ont eu lieu dans les rues, pour les petits et les grands (atelier coloriage et maquillage, déambulation musicale et contée, tour en calèche, passage du Père Noël, chorale de Noël, maison du Père Noël place du Fort...).

La journée s'est achevée par un spectacle de clôture clownesque au Jardin Public.

En parallèle, Micro-Folie a accueilli l'exposition « Art et traditions populaires, crèches du monde », du 21 au 27 décembre. Plusieurs centaines de crèches venues des quatre coins du monde y étaient présentées.



# Fouilles à Bridiers : LES INVESTIGATIONS CONTINUENT !



**L**a campagne 2024 des fouilles archéologiques de Bridiers, débutées en 2020, vient d'achever l'étude et le réenfouissement de 850 m<sup>2</sup> du site.

Elle s'est déroulée en 4 phases, permettant tour à tour les premières extractions de matériaux, la suite des extrac-

tions et l'installation de l'édifice funéraire, ainsi que plusieurs sondages confirmant certaines hypothèses formulées lors des campagnes précédentes.

C'est notamment le cas de l'un des sondages qui a permis de dégager l'angle Nord-Ouest du Bâtiment 1, mis au jour dès 2020 et d'en évaluer la largeur (6,5 m).

De même, deux sondages au sud de l'emprise ont contribué à documenter la rue Est-Ouest repérée au géoradar, comme étant l'axe d'organisation principale du quartier.

Ainsi, les deux grandes périodes de l'agglomération antique de Bridiers ont pu être confirmées par les observations de 2024.

La première, a priori du début du I<sup>er</sup> siècle et jusqu'au milieu du II<sup>e</sup> siècle, avec le secteur

vide de construction, lieu d'une intense activité d'extraction de matériaux.

La seconde, au milieu du II<sup>e</sup> siècle, théâtre de l'installation d'un nouveau quartier résidentiel, signe d'une extension de la ville au-delà de la limite fixée par l'installation des espaces funéraires.

Cette campagne de fouille s'est enfin achevée par le ré-enfouissement des vestiges, à l'exception de l'extrémité Est de l'emprise, pour faire la transition avec les fouilles de 2025, qui s'étendront cette fois-ci sur une surface totale de 1 300 m<sup>2</sup>.

Ce nouveau projet permettra de mettre à jour d'autres édifices visibles sur les données géoradar et d'inclure plus largement la rue et d'appréhender et documenter un premier îlot urbain.

## Animations nature PROGRAMME 2025

Date	Animation	Organisme	Horaire	Thème
5 mars	Land'art	Service biodiversité	14h/16h, Micro-Folie	Atelier nature
29 mars	Pelote de rejection	Service biodiversité	14h/16h, Micro-Folie	Atelier nature
12 avril	Atelier fresque sur l'eau	Eau dyssée	14h/16h, salle des fêtes	Atelier nature
23 avril	Balade ornithologique	LPO	9h/12h, chemins communaux	Connaissance
5 juin	Formation sur les papillons	SEL	9h/16h, salle et extérieur	Formation naturaliste
28 juin	La haie bocagère	CPIE	10h/12h, chemins communaux	Gestion de milieu
19 juillet	La vie autour de la mare	CPIE	10h/12h, Peuroche/Crosmont	Connaissance
26 juillet	Le mousitique tigre	CPIE	10h/12h, chemins communaux	Connaissance
septembre	Rénovation de la mare	CEN	9h/12h	Gestion de milieu
21 septembre	World Clean up Day	Service biodiversité	9h/12h	Gestion de milieu
27 septembre	Conférence «des oiseaux et des hommes»	CPIE	14h/16h	Connaissance
8 novembre	A la découverte des champignons	CPIE	10h/12h	Connaissance

Pour vous inscrire, c'est simple !  
Soit par mail à :  
[abc@la-souterraine.fr](mailto:abc@la-souterraine.fr)

Soit auprès de la mairie ou du  
Service tourisme du Pays Sos-  
tralien.

Pour suivre l'actualité de la bio-  
diversité :  
[facebook.com/abc.lasouterraine](https://facebook.com/abc.lasouterraine)

## Le commerce bouge EN CENTRE-VILLE

**L**e dispositif d'aide aux loyers lancé en 2019 a permis d'accompagner 5 nouveaux commerces en 2024 : Sostra Brasserie (16 rue Haute Saint-Michel), le restaurant végétarien OM-MA Cantine et Yoga (4 boulevard Mestadier), la boutique de bijoux fantaisies et décorations Un Zeste

de Fantaisie (3 rue de Lavaud), l'épicerie fine Le Cellier de Pierre (11 boulevard Mestadier) et la boutique de décorations, bien-être, minéraux Anauel (4 rue du Docteur Philippe Bridot).

Pour rappel, l'accompagnement consiste à la prise en charge de la moitié du loyer

du local commercial pendant 3 ans, dans la limite de 250 €/mois.

Depuis le début d'année, deux commerces ont bénéficié de l'aide aux loyers : le fleuriste L'Atelier des Fleurs (34 rue Hyacinthe Montaudon) et l'atelier de tatouage Le Cabinet (33 place du Marché).

## La réhabilitation DU BÂTIMENT GRELAUD



**L**e magasin d'électroménagers Grelaud, situé rue Saint-Jacques, fermé en 2021 pour cause de retraite des propriétaires, était une institution sur La Souterraine depuis des décennies. L'immeuble alors vacant a fait l'objet d'un projet d'acquisition et de réhabilitation du local commercial et du logement, afin

de les proposer à la location.

Grâce à un partenariat depuis 2018 avec l'Etablissement Public Foncier de Nouvelle-Aquitaine (EPFNA), l'immeuble a pu être acquis début 2025. L'EPFNA, en tant que porteur foncier du projet, a entamé les négociations avec les propriétaires et s'est chargé de toutes les formali-

tés administratives afférentes à une telle vente. Moyennant une somme provisionnée depuis plusieurs années sur le budget de la collectivité, la commune vient d'acquérir l'immeuble auprès de l'EPFNA.

En décembre 2024, le magasin de chaussures B2M (anciennement Machinaud), qui souhaitait changer de bâtiment, a déménagé dans le local commercial remis à neuf et aux normes.

Les travaux de rénovation de l'appartement vont prochainement débuter, afin de proposer rapidement le logement à la location.

Cette première opération foncière, réalisée par la commune, s'est très bien déroulée et l'objectif est de renouveler ce partenariat avec un nouvel immeuble vacant dans les années à venir.

## **Nadine Reynes, L'ALLEMAGNE AU FOND DU COEUR...**



**N**ée à La Souterraine, d'une mère berrichonne et d'un père sostranien, Nadine Reynes se souvient avoir passé « une enfance très heureuse, auprès de mon frère et de tout le reste de ma famille, route de Paris, à côté du café des Tilleuls ».

Très logiquement, sa scolarité s'effectue à La Souterraine, entourée de beaucoup d'amis, qui ont été ses attaches avec la ville tout au long de son parcours.

Sa rencontre avec l'Allemagne, elle l'a fait en classe de première, en 1971, avec son professeur d'allemand de l'époque, Monsieur Dalewski.

C'est à cette époque que le maire de la ville, Guy Picoty, décide d'envoyer pour la première fois des jeunes en voyage en Allemagne, à Filderstadt, marquant ainsi le début d'une longue histoire d'amitié avec cette ville.

« Après le bac, j'ai étudié à l'école normale de Blois durant 2 ans et pris mon premier poste d'institutrice dans cette ville, pour le niveau petite section maternelle.

Pendant les vacances, j'étais directrice adjointe de la colonie de vacances de Saint-Benoit-du-Sault / Bondy. C'est là que j'ai rencontré mon mari, alors

rédacteur, responsable de la jeunesse à la mairie de Bondy, dans le 93. Naturellement, je suis partie vivre avec lui à Aulnay-sous-Bois en 1978, où j'ai enseigné dans une école élémentaire de Bondy-Nord. L'ambiance était extra. J'y suis restée jusqu'en 1982 ».

Les postes se sont ensuite enchaînés, d'abord dans une école maternelle à Aulnay-sous-Bois, de 1982 jusqu'à 1988, puis comme directrice de maternelle à Drancy, de 1988 à 1994, enfin comme directrice de l'école Paul Bert, à Aulnay-sous-Bois, jusqu'en 2010.

« J'ai beaucoup aimé cette école du 93 qui accueillait des élèves de tous niveaux sociaux et de toutes origines, mais où le vivre ensemble était un vrai challenge réussi ».

C'est sur cette expérience enrichissante que se clôture sa carrière d'enseignante, avec son retour à La Souterraine.

### **Et l'Allemagne dans tout ça ?**

Elle l'a toujours eu au cœur.

Comment aurait-il pu en être autrement ? Tout la ramène à l'Allemagne...

Tout d'abord ses parents, extrêmement actifs dans le jumelage et aujourd'hui ses petits-enfants eux aussi aiment

aller en Allemagne.

Et puis, son amie Ruth, rencontrée lors de son premier voyage en Allemagne, en 1971, est aujourd'hui encore « sa sœur de cœur ».

Même au cours de sa vie en région parisienne, le hasard l'a même fait rencontrer Christine Wagner, présidente de l'association Franco-allemande de Filderstadt. Là encore, 40 ans d'amitié...

Etre présidente du comité de jumelage depuis 2014 lui a notamment permis de travailler main dans la main avec « une municipalité qui tient à son jumelage », ou de faire participer le comité à la Fresque de Bridiers, pour la soupe à l'oignon, l'intendance, les décors et aux côtés d'acteurs allemands...

Elle aime faire remarquer l'implication de certains acteurs du territoire, tels que la Philharmonie, les pompiers, les établissements scolaires, le Conseil Municipal des Enfants, la Roseraie ...

« A La Souterraine, le jumelage FONCTIONNE ! Il ne fait pas qu'exister... ».

On pourrait aussi parler de son rôle au sein de l'ACJNA (Association des Communes Jumelées de Nouvelle-Aquitaine), son implication auprès de jeunes Ukrainiens (qu'elle héberge aujourd'hui encore), mais il faudrait déborder de la page...

### **Et La Souterraine aujourd'hui ?**

Elle répond joyeusement, c'est « la meilleure des villes en France. La Souterraine est ma ville et je la défendrai toujours... ».

# Répertoire UTILE

## A LA MAISON DE SANTÉ

**Médecine générale et spécialisée**  
24 rue de l'Hermitage • 05 55 63 44 00

> **Médecins généralistes**  
Télésecrétariat • 05 32 18 37 18

- Dr Bach
- Dr Bernichon
- Dr Janot
- Dr Guérin
- Dr Petit
- Dr Plavinet-Jarrigeon
- Dr Robinson
- Dr San Juan

> **Médecins spécialistes**

- Dr Thiolon - Angiologue • Télésecrétariat 09 72 11 03 92
- Dr Bettayed - gastro-entérologue • 05 55 51 88 05 - 05 55 51 88 06
- Dr Deluche - Cardiologue • 09 73 05 74 23

## AU CENTRE HOSPITALIER

**Médecine générale et spécialisée**  
12 av. Pasteur

- Dr Penot - Cardiologue • 06 34 64 54 38
- Dr Massri - Gynécologue-obstétricien • 05 55 89 58 00
- Dr Benko - Chirurgien-orthopédiste • 05 55 51 88 04
- Dr Dallochio - Pédiatre • 09 73 05 73 55
- Mme Dahi - Sage-femme • 05 55 51 70 01
- Mme Champenois - Diététicienne • 07 67 57 56 98
- Addictologie • 05 55 51 01 68
- Radiologie • 05 55 89 58 92

## A LA SOUTERRAINE

**Médecin généraliste**

- Dr Jeddi  
2 route de Limoges • 05 55 63 21 52

**Ophthalmologue**

- Dr Mousnier  
5 rue Fontfroide • 05 55 63 27 85

**Dentistes**

- Dr Lejeune • 07 85 95 54 99  
13 rue Font aux Moines
- Dr Chicaud  
2 av. du Pont Neuf • 05 55 63 06 73
- Dr Darja  
6 rue Joliot Curie • 05 55 63 71 75

**Neurologue**

- Dr Darja  
6 rue Joliot Curie • 06 50 37 06 57

**Sage-femmes**

- Mathilde DANES  
18 rue Haute St-Michel • 07 87 49 70 71

**Kinésithérapeutes**

- Cabinet Barusseau  
44 rue du Lizou • 05 55 63 73 46

- Cabinet Perucaud / Berger / Zamora  
Maison de santé • 05 55 63 44 00
- Cabinet Audoussot / Bosphore / Lallement / Chabasse  
7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

**Infirmiers cabinet et à domicile**

- Cabinet Baraille / Mourot / Larrière  
3 rue Feysneau • 05 55 63 81 66
- Cabinet Benard/Le Berre  
7 rue Hyacinthe Montaudon • 06 81 60 51 47
- Cabinet Bonnaud / Guillon / Lebon / Queraud / Moreau  
24 av. de la République • 05 55 63 14 10
- Cabinet Adam / Claverolas  
Maison de santé • 05 55 63 99 27
- Cabinet Benezis / Martin  
Maison de santé • 06 26 47 31 50
- Cabinet Brun / Emmendoerffer / Prieur  
Maison de Santé • 05 55 63 25 01
- Cabinet Ducourtioux  
Maison de Santé • 05 55 63 07 15
- Cabinet Delvas  
1 place Amédée Lefaire • 06 43 40 67 70
- Cabinet Robin  
27 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 89 20 61
- Service de Soins Infirmiers à Domicile (SSIAD)  
12 av. Pasteur • 05 55 89 58 00

## AUTRES

**Pédicures-Podologues**

- Cherif Salah  
7 rue Fossés St-Michel • 06 24 67 08 32
- Sophie Grave  
7 place Amédée Lefaire • 05 55 99 10 02
- Sonia-Perle Frenet  
4 rue des Cités • 09 82 28 87 23

**Orthophonistes**

- Célia Dusot  
Maison de santé • 06 01 30 14 35
- Léa Sauteraud  
Maison de santé • 06 81 91 49 81
- Pauline Lahiani  
26 bd. Mestadier • 06 17 86 80 69

**Ostéopathes**

- Eric Bosphore / Christiane Lallement  
7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

**Nutritionniste-diététicienne**

- Eléna Benard  
7 rue Hyacinthe Montaudon • 06 76 22 49 61

**Psychologues**

- Malek Bobée  
Maison de santé • 06 38 54 45 13
- Larisa Barlot  
4 rue F. Villard • 06 19 78 89 24

**Psychanalyste**

- Anne-Gaëlle Burban Borie  
42 av. de la Libération • 06 33 83 95 94

**Sophrologue**

- Valérie Arnault-Moutaud  
4 rue Alexandre Bétolaud • 06 29 50 82 72

**Etiopathe**

- Clara Powell  
4 impasse St-Michel • 06 71 55 02 72

**Hypnothérapeute**

- Sabine Vivès  
42 rue Auguste Coulon • 06 81 12 89 67

## LES SERVICES

**Pharmacies**

- Pharmacie de la Porte Saint-Jean  
1 place du Marché • 05 55 63 04 42
- Pharmacie de la Sédelle  
8 rue du Dr Marlaud • 05 55 63 02 75
- Pharmacie Lamare  
21 place du Marché • 05 55 63 24 81

**Laboratoire d'analyses médicales**

- Inovie Biolyss  
22 bd. Jean Moulin • 05 55 63 06 07

**Opticiens / Audioprothésistes**

- Collectif des Lunetiers  
7 av. Jean Jaurès (Leclerc) • 05 55 63 07 23
- Ecouter Voir  
14 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 63 02 08
- Krys  
1 av. de la Libération • 05 55 63 07 71
- Optic 2000  
30 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 63 05 02
- Audition 23  
13 rue de Lavaud • 05 55 63 85 87

**Ambulanciers et/ou transport de malades assis**

- Maquin Taxi/Ambulances  
17 rue Font aux Moines • 05 55 63 50 71
- Taxi Patrick/Ambulance Pierre  
3 av. de la Libération • 05 55 63 31 21 / 05 55 63 01 31
- ABCD Taxi/Ambulance Rondet  
4 av. de la République • 05 55 63 21 94

**Vétérinaire**

- Clinique la Licorne  
10 bd. Jean Moulin • 05 55 63 03 09
- Clinique Phoenix  
Bd. Roger Gardet • 05 55 63 53 53
- Clinique Wout  
81 rue Auguste Coulon • 05 55 89 19 00

**Services sociaux**

- U.T.A.S.  
14 bd. Mestadier • 05 55 63 93 00
- C.C.A.S. / C.I.A.S.  
4 rue de l'Hermitage • 05 55 63 35 95
- Association d'Aide à Domicile  
5 rue Lavaud • 05 55 63 75 91
- Centre Hospitalier Eugène Jamot  
12 av. Pasteur • 05 55 89 58 00



# Tribune Libre



Etienne LEJEUNE

L'incendie qui a touché 6 classes du groupe scolaire Tristan L'Hermite dimanche 23 février dans l'après-midi est lamentable et s'attaque à un symbole de notre République est inqualifiable.

Les premières mesures d'urgence prises, tout a été entrepris pour que la rentrée des classes du 10 mars se déroule dans les meilleures conditions possibles, en « relogant » les élèves des classes détruites. Une réunion avec les parents d'élèves et les enseignants a été organisée pour

dresser un état des lieux en toute transparence, rassurer les parents, enfants et enseignants et informer sur la cellule psychologique mise en place le jour de la rentrée par l'Éducation nationale (Dasen). Les services municipaux ont mené des actions de nettoyage avec une société spécialisée et les premières réparations ont été effectuées très rapidement.

Les propositions d'aides et de soutiens d'habitants, de collectivités voisines pour de l'aide humaine, matériel ou financière ont été nombreuses. La solidarité sostranienne (et bien au-delà), s'est grandement exprimée. Que chacun en soit remercié.

Toutefois, les positions de certains sur les réseaux sociaux dans un moment si terrible, sont regrettables. Nous trouvons affligeant le comportement d'un député

élu de la République et de conseillers municipaux élus sous étiquette présidentielle, mais qui ont définitivement glissé au gré du mandat vers l'extrême droite, utilisant à des fins de récupération un tel drame.

Rappelons que notre programme prévoyait l'installation de caméras, qui le sont pour certaines et complètent les dispositifs privés. Mais qu'on se le dise, cela n'a pas permis d'élucider cette affaire, ni celles des voitures brûlées cette année ou en 2020. Normal, ce n'est qu'une aide qui ne remplace ni les renforts de gendarmerie que nous réclamons, ni la prévention menée avec les acteurs locaux associatifs ou le CLSPD (Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance).

**Une volonté partagée pour La Souterraine**



Brigitte JAMMOT

Sentiment d'insécurité ou réelle insécurité. Force est de constater que les incivilités, dégradations diverses, vols au domicile des personnes, dans les commerces, à l'arraché, insultes sont en hausse sur la Creuse. Ainsi, la délinquance sur notre département, en zone gendarmerie, a augmenté de 6,4 % en

2024 (3 568 faits contre 3 352 en 2023) et les atteintes aux biens de 8 %.

Ce n'est plus un sentiment, c'est une réalité très prégnante y compris sur notre commune. Les services de gendarmerie qui accomplissent des missions essentielles pour notre sécurité

et auxquelles nous rendons hommage, sont débordés par les dépôts de plainte en tous genres.

Cependant, ils ne peuvent pas tout et il revient à la collectivité de mettre en place des mesures qui leur permettront de les aider au quotidien dans la réalisation de leurs missions. Cette thématique de la sécurité doit être prise en compte par les élus que nous sommes.

Depuis plus de 10 ans, le groupe d'alternance a défendu 2 mesures qui sont plus que jamais d'actualité :

- Equiper le domaine public de caméras de vidéoprotection pour dissuader et aider les forces de l'ordre à retrouver les auteurs de faits délictueux ;

On ne peut pas nous opposer le nombre important de caméras qui seraient installées dans les commerces... ; leurs propriétaires n'ayant aucun droit de filmer sur le domaine

public.

A noter que de nombreuses communes rurales, de toute sensibilité politique, s'équipent (ex : Saint-Junien récemment).

- Mettre en place une police municipale ou des agents assermentés de type garde-champêtre qui permettraient de constater certaines infractions et de jouer un rôle de médiation. De plus en plus de communes rurales ont recours à ce type d'emplois, parfois mutualisés entre plusieurs communes.

A cela s'ajoute la nécessité d'un éclairage efficace à la tombée de la nuit sur les parkings ou autres lieux de passage.

A défaut de mesures simples et attendues par la population, on s'étonnera que des formations politiques fassent de ce thème leur fonds de commerce.

**Le Groupe d'alternance**



Bernard ALLARD

L'année 2025 pointée à peine le bout de son nez et voilà que Monsieur le Maire et ses quelques très fidèles lieutenants partent déjà en campagne pour les prochaines élections municipales du printemps 2026. Qui-conque s'intéresse

à la vie de notre commune aura bien remarqué ces dernières semaines l'omniprésence de notre Maire dans les médias.. télé, presse écrite, radio, web... tout y passe et ce quel que soit le sujet. Monsieur le Maire a des avis

et des idées sur tout, enfin il a surtout des idées pour pérenniser ses rentes politiques. Il est vrai que ce n'est pas courant dans une petite commune de moins de 5 000 habitants comme la nôtre de voir un jeune Maire se consacrer entièrement à la politique. Il faut croire que les indemnités sont très confortables, et que le cumul de celles-ci les rend encore plus douillettes. Cette situation aurait dû permettre à notre édile de pouvoir se mettre à l'écoute et au service de tous ses concitoyens.

On nous a promis des volontés partagées, une ville engagée par nature.. Les volontés partagées c'est à 8 ou 10 qu'ils se les partagent... Soyons réalistes, entre le discours des élus de la majorité qui décrivent notre cité comme le Par-

thénon Creusois et le vécu de nos concitoyens, c'est un monde idyllique qui occulte le monde réel. Les aspirations des Sostraniens sont totalement ignorées, on devrait d'ailleurs transformer la devise de la Souterraine pour mieux coller à la réalité en : « les Sostraniens ignorés par nature ». Ne sommes-nous pas revenus aux temps féodaux avec une seigneurie où siègent les sachants qui lèvent l'impôt sur les manants pour asseoir et financer leur pouvoir. La devise de nos élus du groupe de la majorité ne sera-t-elle pas à modifier en : « La volonté de régner »

Allez encore un an avant de retourner aux urnes !!

**Le Groupe d'opposition**



# IntraMuros

*L'essentiel est près de chez vous.*

## ASSOCIATIONS SOSTRANIENNES,

pour proposer vos dates d'évènements,  
devenez **Contributeur** !

En envoyant directement le nom de votre association ainsi que le mail à l'adresse suivante :

***communication@la-souterraine.fr***

*Vous recevrez, par mail, un identifiant ainsi qu'un mot de passe temporaire vous permettant de proposer vos évènements sur la plateforme. (après confirmation d'un modérateur)*

*Téléchargement gratuit*



# Un été AUX MILLE ACTIVITÉS...



SPECTACLES, MANIFESTATIONS,  
MARCHÉS, EXPOSITIONS,  
BALADES, FÊTES

## Le temps d'un été

2025

Jun juillet août Sept.



LA SOUTERRAINE  
BONNE PAR NATURE

NEUFZ CONNECTÉS | [www.dasouterraine.fr](http://www.dasouterraine.fr)



## Les MARCHÉS

DE PRODUCTEURS DE PAYS  
LA SOUTERRAINE  
Été 2025

Des marchés 100 %  
producteurs de nos terroirs

**les mercredis**  
2, 9, 16, 23, 30 juillet  
6, 13, 20 et 27 août

**Place d'Armes**  
à partir de 18h



LES MARCHÉS



LES CONCERTS

CULTURELS  
Ouverture de la Crute  
et ses Expositions  
**les mercredis**  
de 15h à 20h

Marchés des Producteurs de Pays  
Agricultures à l'échelle humaine  
LA SOUTERRAINE  
Département de la Creuse

En cas de mauvais temps le repas se fait sous la grande halle.  
Mise à jour le 10/06/2025

Plus d'infos sur le programme estival 2025 et sur ville-lasouterraine.fr

**COMMENT ÇA MARCHE**  
Vous composez votre menu auprès des producteurs... Les couverts, tables, bancs sont mis à votre disposition... Les producteurs se chargent de vous faire cuire vos viandes... vous consommez sur place tout ou en partie de vos achats... vous passez une soirée conviviale en famille et/ou entre amis et profitez d'une animation en plein air...

## FEU D'ARTIFICE

### SITE DE BRIDIERS

Lundi 14 Juillet 2025

LA SOUTERRAINE

23H00

21h00  
SOIRÉE DJ



LA SOUTERRAINE  
www.ville-lasouterraine.fr

BRIDIERS

## 1, 2, 3 & 4 août

2025

# DESTINS



Fresque  
historique  
500 bénévoles  
et acteurs

La Souterraine  
Creuse